

**TINJAUAN FIKIH EMPAT MAZHAB TERHADAP  
KEBOLEHAN PERKAWINAN JANDA HAMIL DALAM  
PENETAPAN NOMOR: 0238/Pdt.P/2016/PA.TA**

**SKRIPSI**

**Oleh:**

**Muhammad Syaikhul Fikry**

**NIM. C91214132**



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya**

**Fakultas Syari'ah dan Hukum**

**Jurusan Hukum Perdata Islam**

**Prodi Hukum Keluarga**

**2018**



































**Perkawinan oleh Pegawai Pencatat Nikah KUA Kecamatan Mojoanyar Kabupaten Mojokerto**". Dalam penelitaian ini menunjukkan bahwa majelis hakim mengabulkan permohonan penetapan pencabutan surat penolakan perkawinan dikarenakan berdasarkan aspek yuridis, filosofis, dan sosiologis. Selain itu, penetapan tersebut sudah sesuai dengan asas *lex superiori derogat legi inferiori*. Dimana apabila ada peraturan yang secara hierarki kedudukannya lebih rendah, dalam hal ini kepenetapan Peraturan Kepala Kepolisian Nomor 9 Tahun 2010 dengan Undang-undang Perkawinan Nomor 1 Tahun 1974, maka aturan hukum yang lebih tinggi harus didahulukan penerapannya dari pada aturan hukum di bawahnya. Sehingga menurut doktrin *res judicata pro veritate habetur*, penetapan Pengadilan Agama Mojokerto tersebut dapat dibenarkan.<sup>12</sup>

3. Skripsi yang ditulis oleh M. Muklis, mahasiswa fakultas Syari'ah UIN Sunan Ampel Surabaya pada tahun 2014 yang berjudul "**Analisis Hukum Islam Terhadap Pernikahan Wanita hamil oleh Selain yang Menghamili (Studi Kasus di Desa Karangdinoyo Kecamatan Sumberrejo Kabupaten Bojonegoro)**". Dalam penelitian ini menunjukkan bahwa hukum menikahi janda hamil oleh selain yang menghamili adalah sah dengan mengacu pada beberapa pandangan ulama yang membolehkan. Yakni pendapatnya Imam Muhammad bin Al-Hasan Asy-Syaibani yang mengatakan, bahwa pernikahannya itu sah, tetapi haram baginya

---

<sup>12</sup> Fitri Nur Umama, "Analisis Yuridis terhadap Penetapan Pengadilan Agama Mojokerto Nomor 0052/Pdt.P/2014/PA.Mr Tentang Pencabutan Atas Surat Penolakan Perkawinan oleh Pegawai Pencatat Nikah KUA Kecamatan Mojoanyar Kabupaten Mojokerto" (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2014), 76-77.























dari beberapa sub bab. Hal ini berfungsi agar dalam penyusunan skripsi dapat terarah, teratur, runtut dan sistematis sesuai dengan apa yang direncanakan penulis, maka disusunlah sistematika pembahasan sebagai berikut.

Bab pertama, pada bab ini berisi tentang pendahuluan yang memuat suatu uraian latar belakang masalah. Dari latar belakang masalah tersebut kemudian dilakukan identifikasi masalah yang ada dan juga memberikan pembatasan masalah yang akan digunakan sebagai dasar dalam merumuskan masalah. Juga memuat tentang kajian pustaka yang berupa suatu uraian singkat mengenai kajian yang dilakukan sebelumnya oleh peneliti yang membedakan penelitian ini dengan penelitian terdahulu yang sejenis sebelumnya, yang kemudian menentukan tujuan penelitian dan kegunaan penelitian. Dalam bab ini juga terdapat definisi operasional yang merupakan penjelasan lebih rinci daripada variabel-variabel yang akan diteliti. Kemudian juga terdapat metode penelitian yang digunakan dalam melakukan penelitian dan dalam penulisannya menggunakan sistematika pembahasan sehingga membentuk suatu susunan penelitian yang sistematis.

Bab kedua, dalam bab ini berisi tentang landasan teori yang akan digunakan untuk menganalisa permasalahan yang ada. Yakni berisi tentang tinjauan umum mengenai perkawinan dan dilanjutkan ke teori yang lebih khusus, seperti pengertian dan dasar hukum perkawinan menurut hukum Islam dan undang-undang yang berlaku, rukun dan syarat dalam perkawinan, larangan-larangan dalam melaksanakan suatu perkawinan, masa idah wanita hamil, serta perkawinan wanita hamil dan hukum melakukan perkawinan

ketika dalam keadaan hamil. Yang kemudian lebih diperdalam lagi dengan teori tentang perkawinan janda hamil menurut undang-undang yang berlaku dan perkawinan janda hamil ditinjau dari perspektif fikih empat mazhab.

Bab ketiga, pada bab ini memaparkan hasil penelitian yang dilakukan. Yakni data penelitian yang terdiri atas: gambaran umum tentang Pengadilan Agama Tulungagung, struktur organisasi Pengadilan Agama Tulungagung, keadaan geografis dan wilayah yuridis Pengadilan Agama Tulungagung, yang kemudian dilanjutkan dengan deskripsi kasus, pertimbangan hukum, dan penetapan majelis hakim dalam perkara Pengadilan Agama Tulungagung Nomor 0238/Pdt.P/2016/PA.TA tentang perkawinan janda hamil di Kecamatan Pagerwojo Kabupaten Tulungagung.

Bab keempat, merupakan bab tentang analisis data. Yakni hasil daripada penelitian yang dilakukan yang tertuang dalam bab tiga sebelumnya, di analisis menggunakan landasan teori yang ada pada bab dua. Sehingga dari analisis yang dilakukan dapat menjawab daripada rumusan masalah yang telah dibuat seperti terdapat pada bab pertama.

Bab kelima, merupakan bab penutup. Dalam bab ini berisi tentang kesimpulan dan saran. Kesimpulan tersebut diperoleh setelah mengadakan serangkaian pembahasan dari bab pertama sampai bab keempat yang berupa analisis terhadap data yang diperoleh dan merupakan jawaban atas pertanyaan pada rumusan masalah yang ada, yang kemudian ditutup dengan saran.













































































































### E. Sebab Perbedaan Pendapat di Kalangan Ulama

Dari beberapa pendapat diatas, kita perhatikan adanya perbedaan pendapat antara mazhab yang ada dalam menetapkan hukum *syara'*. Perbedaan pendapat itu bukan saja terjadi antara mazhab tetapi juga terjadi dalam satu mazhab yang sama. Perbedaan pendapat ahli fikih itu hanya terbatas pada masalah tertentu saja yang diambil dari sumber-sumber *syara'*. Malah dapat dikatakan ia dapat berlaku akibat *ijtihad* saja, dimana ahli *ijtihad* cenderung kepada suatu pendapat dalam memahami suatu hukum yang diambil secara langsung dari dalil-dalil *syara'*. Kedudukannya sama seperti perbedaan pendapat yang ada dalam penafsiran teks undang-undang, atau perbedaan pendapat yang berlaku diantara para pengulas undang-undang.

Penyebab perbedaan pendapat ialah karena adanya tingkat perbedaan pikiran dan akal manusia dalam memahami *naş*, cara menyimpulkan hukum dari dalil *syara'*, kemampuan mengeahui rahasia-rahasia di balik aturan *syara'* dan juga dalam mengetahui '*illat* hukum *syara'*'.

Dalil-dalil yang sifatnya *qaṭ'i*, ahli fikih tidak boleh berbeda pendapat sama sekali pada hukum yang bersumber darinya, berbeda dali dengan dalil-dalil yang sifatnya *ẓanni*. Diantara sebab-sebab utama terjadinya perbedaan pendapat para ahli fikih dalam menyimpulkan hukum *syara'* dari dalil-dalil *ẓanni* ialah sebagai berikut:

























Pemohon adalah wanita bernama Dati binti Slamet, seorang petani berumur 31 tahun bergama Islam, berstatus janda cerai. Dibuktikan dengan adanya Akta Cerai yang dikeluarkan oleh Panitera Pengadilan Agama Tulungagung tanggal 08 Agustus 2016, Nomor: 1534/AC/2016/PA.TA. Pemohon tersebut bercerai dengan suaminya dengan cerai gugat dan dalam keadaan suci ba'da dukhul, dengan idah terhitung sejak terjadinya perceraian. Sedangkan termohon adalah Pengadilan Agama Tulungagung agar memberikan izin kepada termohon untuk melangsungkan pernikahan dalam keadaan hamil.

Calon suami pemohon bernama Aris Rumanto bin Manro'uf, seorang petani berumur 32 tahun beragama Islam. Pemohon kenal dengan calon suami pemohon sejak kurang lebih 1 tahun yang lalu atau sebelum pemohon bercerai dengan suaminya. Pemohon dan calon suaminya tersebut telah melakukan hubungan layaknya suami isteri sehingga pemohon hamil dengan usia kandungan 6 minggu. Dibuktikan dengan adanya surat keterangan Kesehatan dari Puskesmas Pagerwojo Nomor: 440/813/KIA/103.20/2016 tanggal 04 November 2016.

Alasan pemohon mengajukan permohonan adalah karena pemohon ingin melangsungkan pernikahan dengan calon suaminya agar anak yang ada dalam kandungannya kelak lahir dalam pernikahan yang sah. Akan tetapi keinginan pemohon untuk melangsungkan pernikahan ditolak oleh Pegawai Pencatan Nikah (PPN) Kantor Urusan Agama (KUA) Kecamatan Pagerwojo Kabupaten Tulungagung.

Ketika mengajukan pendaftaran pernikahan di KUA Kecamatan Pagerwojo, semua persyaratan untuk melangsungkan pernikahan antara Pemohon dengan calon suami pemohon telah terpenuhi. Akan tetapi, ternyata PPN pada KUA Kecamatan Pagerwojo Kabupaten Tulungagung menolak untuk melangsungkan pernikahan antara Pemohon dan calon suami pemohon dengan alasan adanya halangan/kekurangan persyaratan pernikahan. Hal ini sebagaimana yang terdapat dalam surat Kepala KUA kecamatan Pagerwojo tanggal 04 Nopember 2016 Nomor: B-100/Kua.13.04.19/PW.01/11/2016 tentang pemberitahuan adanya halangan/kekurangan persyaratan pernikahan. Dan surat penolakan tanggal 06 September 2016 Nomor: B-101/Kua.13/04/19/PW.01/11/2016 tentang penolakan pernikahan, serta penjelasan Kepala KUA kecamatan Pagerwojo tersebut karena calon istri hamil dalam idah.

Dengan adanya penolakan dari KUA tersebut, Pemohon keberatan atas surat penolakan yang dikeluarkan. Karena menurut pemohon, dirinya tidak ada halangan/kekurangan persyaratan pernikahan untuk melangsungkan pernikahan baik menurut ketentuan agama maupun peraturan yang berlaku. Karena nikah hamil tidak dilarang atau diperbolehkan menurut ketentuan Pasal 53 Kompilasi Hukum Islam. Pemohon juga menambahkan bahwa calon suami Pemohon bertanggung jawab atas hamilnya pemohon.

Adapun permohonan pemohon kepada Pengadilan Agama Tulungagung adalah:



usaha ini tidak berhasil, sehingga dimulailah pemeriksaan perkara ini dengan membacakan surat permohonan Pemohon.

Pemohon dalam meneguhkan dalil-dalilnya, telah mengajukan alat bukti berupa fotokopi surat-surat bermeterai cukup dan telah dicocokkan dengan aslinya, sebagai berikut:

- a. Surat Penolakan Pernikahan dari Kepala Kantor Urusan Agama Kecamatan Pagerwojo Kabupaten Tulungagung Nomor B-101/Kua.13.04.19/PW.01/11/2016 tanggal 4 Nopember 2016, sesuai dengan aslinya, dileges dan dinazegelen (P.1);
- b. Fotokopi Kartu Tanda Penduduk NIK 3504065501850001 tanggal 11 September 2012 atas nama Dati, yang dikeluarkan oleh Provinsi Jawa Timur Kabupaten Tulungagung, sesuai dengan aslinya, dileges dan dinazegelen (P.2);
- c. Fotokopi Akta Cerai Nomor: 15347/AC/2016/PA.TA. tanggal 08 Agustus 2016 atas nama Dati binti Slamet dan Jito bin Saman yang dibuat dan ditandatangani oleh Panitera Pengadilan Agama Tulungagung, sesuai dengan aslinya, dileges dan dinazegelen (P.3);

Selain itu, Pemohon juga menyertakan 2 (dua) orang saksi sebagai berikut:

- a. Eko Wahyudi bin Suprianto, Umur 27 tahun, Agama Islam, Pekerjaan Swasta, Tempat Kediaman di Dusun Takroto, RT. 003 RW. 002 Desa Gondang Gunung Kecamatan Pagerwojo Kabupaten

Tulungagung, selaku kemenakan pemohon, memberikan keterangan sebagai berikut:

- 1) Saksi mengetahui bahwa pemohon hendak melangsungkan pernikahan dengan calon suaminya, namun oleh KUA Kecamatan Pagerwojo ditolak dan tidak mau menikahkan dan juga tidak mau mencatatnya;
- 2) Alasan penolakan KUA didasarkan pada Pemohon masih dalam keadaan hamil dan idah hamil harus menunggu kelahiran anaknya. Sehingga Pemohon disuruh menunggu dulu kelahiran anaknya;
- 3) Saksi mengetahui pemohon dengan mantan suaminya yang bernama Jito bin Saman telah bercerai, kemudian mereka telah pisah tempat tinggal;
- 4) Saksi mengetahui hubungan pemohon dengan calon suaminya yang bernama Aris Rumanto, sudah sedemikian akrab sehingga saat ini Pemohon telah hamil 2 bulan;
- 5) Saksi tahu kehamilan Pemohon hanya dengan Aris Rumanto karena selama ini pemohon kemanapun juga hanya dengan Aris Rumanto dan bukan dengan suaminya yang pernah bercerai;
- 6) Antara Pemohon dengan calon suaminya tidak ada hubungan darah maupun sepersusuan;
- 7) Pemohon tidak dalam pinangan laki - laki lain;

b. Bambang Supriadi bin Sutrisno, Umur 50 tahun, Agama Islam, Pekerjaan Swasta, Tempat Kediaman di Dusun Takroto, RT. 003 RW. 001 Desa Gondang Gunung Kecamatan Pagerwojo Kabupaten Tulungagung, selaku tetangga Pemohon, memberikan keterangan sebagai berikut:

- 1) Bahwa saksi mengetahui bahwa pemohon hendak melangsungkan pernikahan dengan calon suaminya, namun oleh KUA Kecamatan Pagerwojo ditolak dan tidak mau menikah dan juga tidak mau mencatatnya;
- 2) Alasan penolakan KUA didasarkan pada Pemohon masih dalam keadaan hamil dan idah hamil harus menunggu kelahiran anaknya, sehingga Pemohon disuruh menunggu dulu kelahiran anaknya;
- 3) Saksi mengetahui pemohon dengan mantan suaminya yang bernama Jito bin Saman telah bercerai dan mereka telah pisah tempat tinggal;
- 4) Saksi mengetahui hubungan pemohon dengan calon suaminya yang bernama Aris Rumanto, sudah sedemikian akrab sehingga saat ini Pemohon telah hamil 2 bulan;
- 5) Saksi tahu kehamilan Pemohon hanya dengan Aris Rumanto karena selama ini pemohon kemanapun juga hanya dengan Aris Rumanto;

- 6) Antara Pemohon dengan calon suaminya tidak ada hubungan darah maupun sepersusuan;
- 7) Pemohon tidak dalam pinangan laki-laki lain

### 3. Dasar Hukum dan Pertimbangan Hakim

Majelis Hakim Pengadilan Agama Tulungagung dalam menetapkan perkara permohonan tersebut, berdasarkan atas beberapa pertimbangan yang ada. Diantaranya adalah dengan melihat dari bukti-bukti yang ada seperti surat-surat atau dokumen yang berasal dari pihak Pemohon, dan kesaksian dari para pihak dan saksi-saksi yang diajukan. Serta bukti bukti lain yang dapat dijadikan sebagai bahan pertimbangan.

Adapun pertimbangan yang lain adalah berdasarkan dari peraturan-peraturan yang berlaku, baik berupa peraturan perundang-undangan maupun hukum Islam yang dapat menjadi bahan pertimbangan dalam memutuskan perkara yang bersangkutan. Diantara beberapa pertimbangan majelis hakim itu, adalah demikian.

Di dalam Pasal 40 Kompilasi Hukum Islam (KHI), mengatur tentang wanita-wanita yang dilarang dikawini oleh seorang pria. Diantaranya adalah wanita tersebut masih terikat satu perkawinan dengan pria lain, ataupun wanita tersebut masih dalam idah dengan pria lain. Di Pasal lain, Pasal 53 ayat (1) dan (2) KHI menyebutkan bahwa seorang wanita yang hamil diluar nikah dapat dikawinkan dengan pria yang menghamilinya tanpa menunggu lebih dahulu kelahiran anaknya.

Berdasarkan Pasal 39 ayat (3) Peraturan Pemerintah No. 9 Tahun 1975, jo Pasal 153 ayat (4) Kompilasi Hukum Islam (KHI), mengatur tentang waktu tunggu atau idah bagi perkawinan yang putus karena perceraian dihitung sejak jatuhnya Putusan Pengadilan Agama yang mempunyai kekuatan hukum tetap (BHT). Sedang dalam ayat (2) huruf c pasal tersebut mengatur waktu tunggu atau idah bagi wanita yang hamil masa idahnya yakni sampai melahirkan.

Berdasarkan fakta hukum dari bukti-bukti yang diserahkan oleh Pemohon dalam persidangan dan berdasarkan keterangan saksi-saksi, telah terbukti bahwa kehamilan pemohon bukan dengan mantan suaminya yang bernama Jito bin Saman, akan tetapi dari hasil hubungan biologis dengan calon suami Pemohon yang bernama Aris Rumanto.

Di dalam aturan hukum sebagaimana dalam Pasal 40 dan Pasal 153 ayat (4) Kompilasi Hukum Islam (KHI), apabila dihubungkan dengan Pasal 53 ayat (1) dan (2) dapat dipahami bahwa wanita-wanita yang dilarang dikawini oleh seorang pria karena wanita tersebut masih terikat satu perkawinan dengan pria lain, maupun wanita tersebut masih dalam idah yang termasuk didalamnya karena dalam keadaan hamil, yang dimaksud disini adalah jika kehamilannya itu dengan seorang lelaki dalam ikatan perkawinan sah, dalam arti lain hamilnya dengan mantan suami yang telah bercerai, lalu akan dikawini dengan lelaki lain yang bukan yang menghamilinya. Sedang dalam perkara ini kehamilan pemohon adalah dengan calon suaminya yang bernama Aris Rumanto



dan bukan dengan mantan suaminya yang bernama Jito bin Saman, sehingga dengan demikian tidak ada larangan jika pemohon hendak menikah dengan calon suaminya yang bernama Aris Rumanto.

Selanjutnya, untuk menghitung idah pemohon adalah bukan didasarkan pada idah hamil. Hal ini didasarkan karena kehamilan pemohon adalah dari hasil hubungan biologis dengan calon suaminya yang bernama Aris Rumanto yang tidak didasarkan atas perkawinan yang memenuhi persyaratan yang ditentukan oleh Undang-Undang, sehingga dengan demikian menghitung idahnya adalah berdasarkan idah perceraian, yaitu dihitung 90 hari sejak putusan Pengadilan Agama mempunyai kekuatan hukum tetap (BHT). Karena saat ini idah Pemohon dengan mantan suaminya belum habis, maka untuk melangsungkan perkawinan dengan calon suami Pemohon harus ditunggu sampai idah dengan mantan suaminya berakhir, yaitu setelah tanggal 8 Desember 2016.

Berdasarkan atas pertimbangan-pertimbangan tersebut di atas, penolakan perkawinan yang dikeluarkan oleh Pegawai Pencatat Nikah (PPN) Kantor Urusan Agama (KUA) Kecamatan Pagerwojo tidak berdasar hukum dan harus dicabut. Serta memerintahkan kepada PPN KUA Kecamatan Pagerwojo agar melangsungkan serta mencatat pernikahan antara pemohon dengan calon suaminya.



1. Mengabulkan permohonan Pemohon;
2. Menyatakan, surat penolakan pernikahan Nomor: B-101/Kua.13.04.19/PW.01/11/2016 tanggal 4 Nopember 2016, yang dikeluarkan oleh Kantor Urusan Agama Kecamatan Pagerwojo Kabupaten Tulungagung, tidak mempunyai kekuatan hukum;
3. Memerintahkan kepada Pegawai Pencatat Nikah Kantor Urusan Agama Kecamatan Pagerwojo Kabupaten Tulungagung untuk melaksanakan perkawinan Dati binti Slamet dengan Aris Rumanto bin Manro'uf setelah idah dengan suami terdahulu habis atau setelah tanggal 8 Desember 2016;
4. Membebaskan kepada Pemohon untuk membayar biaya perkara sebesar Rp 361.000,00 (tiga ratus enam puluh satu ribu rupiah)

Dari penetapan tersebut, dapat disimpulkan bahwa Pengadilan Agama Tulungagung memberikan izin untuk melakukan perkawinan dengan seorang janda hamil, tanpa harus menunggu kelahiran daripada anak yang dikandung. Dengan ketentuan bahwa yang menikahi adalah seseorang yang menghamili tersebut. Dan pernikahan yang akan dilaksanakan tetap harus menunggu idah yang dilakukan oleh janda yang hamil terlebih dahulu, yakni idah dari perceraian dengan suaminya dahulu yang akan berakhir pada tanggal 8 Desember 2016. Ini berdasarkan pada hitungan 90 hari setelah dikeluarkannya akta cerai oleh Pengadilan Agama Tulungagung, sebagaimana yang ada dalam ketentuan Pasal 153 Kompilasi Hukum Islam.

## B. Tinjauan Fikih Empat Mazhab Terhadap Perkawinan Janda Hamil

Perkawinan janda hamil sebagaimana yang telah diterangkan pada pembahasan sebelumnya, telah mendapatkan persetujuan dari Pengadilan Agama Tulungagung. Hal ini dapat dilihat dalam penetapannya, perkara dengan Nomor 0238/Pdt.P/2016/PA.TA. Akan tetapi yang menjadi pembahasan pada sub bab ini adalah bagaimana tinjauan fikih empat mazhab mengenai perkawinan yang dilakukan oleh seorang janda yang dalam keadaan hamil. Baik dari segi hukum melakukan pernikahan dalam keadaan hamilnya, dan dari segi idah manakah yang akan dijalani. Apakah idah cerai dari suami sebelumnya saja, apa idah hamilnya saja, ataupun idah keduanya tetap dijalankan.

Menikahi wanita yang sedang hamil memang menjadi pembicaraan dan terdapat perbedaan pendapat. Ada dua jenis wanita hamil, pertama wanita hamil karena bukan zina atau sedang mengandung janin dari suami sebelumnya dan wanita kamil karena zina.

Untuk kasus diatas, berdasarkan keterangan yang didapatkan di dalam persidangan Pengadilan Agama Tulungagung, kehamilan yang terjadi adalah karena sebab zina, bukan hamil karena ikatan perkawinan dengan suami sebelumnya. Karena kehamilan terjadi disaat perempuan telah putus dalam ikatan perkawinannya dengan suami sebelumnya, akan tetapi masih dalam menjalani idah perceraian. Pada masa inilah perempuan melakukan hubungan layaknya hubungan suami istri dengan calon suaminya sampai mengakibatkan kehamilan. Hal ini berdasarkan dari pengakuan janda











Jika dihubungkan dengan QS. *al-nisā'* ayat 24, maka hukum yang muncul adalah boleh menikahi wanita hamil, hanyasaja tidak boleh menggaulinya sampai dia melahirkan.

Berbeda dengan ulama mazhab Maliki yang memaknai larangan yang ada pada hadis ini adalah larangan untuk menggauli wanita pezina yang hamil dan larangan untuk menikahinya. Beliau berpendapat bahwa wanita pezina harus dibebaskan terlebih dahulu dari perbuatan zinya sebelum dinikahi. Dan untuk wanita yang hamil pembebasan zinya adalah sampai dia melahirkan anaknya. Alasan yang lain adalah ditakutkan akan terjadi percampuran nasab.

Pemaknaan yang digunakan ulama mazhab Maliki juga digunakan oleh ulama mazhab Hanbali sebagai dasar pelarangan melakukan perkawinan dengan wanita hamil sampai dia melahirkan anaknya. Dan diperkuat dengan hadis yang artinya “Jangan kamu setubuhi perempuan hamil sampai dia melahirkan”. Dan beliau juga menambahkan syarat lain yakni perempuan tersebut harus bertaubat dari perbuatan zina terlebih dahulu sebelum menikahinya.

Adapun yang membedakan antara perkawinan wanita hamil dengan perkawinan janda hamil adalah terletak pada adanya idah. Untuk perkawinan wanita hamil dengan orang yang menghamilinya tidak ada idah baginya, karena janin yang dikandung merupakan janin daripada orang yang akan mengawininya tersebut. Sedangkan untuk perkawinan yang dilakukan













- Khatib (al), Yahya Abdurrahman. *Fikih Wanita Hamil*. Jakarta: Qisthi Press, 2005.
- Koentjaraningrat. *Pengantar Penelitian Hukum*. Jakarta: UI Press, 1981.
- Mahkaman Agung RI. *Pedoman Teknis Administrasi dan Teknis Peradilan Agama Buku ke-2*. Jakarta: Mahkamah Agung, 2007.
- Majah (Ibn), Abi ‘Abdillah Muhammad Yazid al-Rabi’i. *Sunan Ibnu Majah dalam Mawsu’ah al-Hadits al-Syarif al-Kitab al-Sittah*. Riyadh: Maktabah Dar al-Salam, 2008.
- Mardani. *Hukum Perkawinan Islam di Dunia Islam Modern*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2011.
- Masruhan. *Metodologi Penelitian (Hukum)*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2014.
- Mughniyah, Muhammad Jawad. *Fiqih Lima Madzhab*, terj. Masykur A.B, et. al. Jakarta: Lentera, 1996.
- Muhammad, Abdul Kadir. *Hukum dan Penelitian Hukum*. Bandung: Citra Aditya Bakti, 2004.
- Muklis, M. “Analisis Hukum Islam Terhadap Pernikahan Wanita Hamil oleh Selain yang Menghamili (Studi Kasus di Desa Karangdinoyo Kecamatan Sumberrejo Kabupaten Bojonegoro)”. Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2014.
- Mundziri (al), al-Hafizh al-Din Abd al-‘Azhim. *Ringkasan Shahih Muslim*, Terj. *Mukhtashar Shahih Muslim* oleh Syinqithy Djamaluddin dan M. Mochtar Zoerni. Bandung: Mizan, 2002.
- Nasution, S. *Metode Research (Penelitian Ilmiah)*. Jakarta: Bumi Aksara, 2008.
- Qushairy (al), Imam al-Hafiz Abi al Husain Muslim bin al-Hajjaj bin Muslim. *Shahih Muslim* dalam *Mawsu’ah al-Hadits al-Syarif al-Kitab al-Sittah*. Riyadh: Maktabah Dar al-Salam, 2008.
- Ramulyo, Moh. Idris. *Hukum Perkawinan Islam*. Jakarta: Bumi Aksara, 1999.
- Rasmin, M. Ghofar. *Wawancara*. Lamongan, 31 Maret 2018.
- Rasyid, Roihan A. *Hukum Acara Peradilan Agama*. Jakarta: Rajawali Press, 2015.
- Sabiq, Sayyid. *Fikih Sunnah 6*, terj. Moh. Thalib. Bandung: PT Alma’arif, 1981.



- Sabrie, H. M. Zulfan. *Analisa Hukum Islam Tentang Anak Luar Nikah*. Jakarta: Departemen Agama RI, 1998.
- Saurah, Abi Isa Muhammad bin Isa bin. *Sunan al-Tirmidzi*. Beirut: Dar al-Fikr, 2005.
- Shihab, M. Quraish. *Tafsir al-Misbah*. Jakarta: Lentera Hati, 2002.
- Soekanto, Soerjono. *Pengantar Penelitian Hukum*. Jakarta: UI Press, 2010.
- Soekanto, Soerjono dan Sri Mamudji. *Penelitian Hukum Normatif*. Jakarta: Rajawali Pers, 2015.
- Soemiyati. *Hukum Perkawinan Islam dan UU Perkawinan*. Yogyakarta: Liberty, 1999.
- Subekti, R. dan R. Tjitrosudibjo. *Kitab Undang-Undang Hukum Perdata: dengan tambahan Undang-Undang Pokok Agraria dan Undang-Undang Perkawinan*. Jakarta: Pradnya Paramita, 1984.
- Susanti, Dyah Octorina dan A'an Efendi. *Penelitian Hukum (Legal Research)*. Jakarta: Sinar Grafika, 2015.
- Syafa'at, Abdul Kholiq. *Hukum Keluarga Islam*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2014.
- Syarifuddin, Amir. *Hukum Perkawinan Islam di Indonesia*. Jakarta: Kencana, 2014.
- Umama, Fitri Nur. "Analisis Yuridis terhadap Penetapan Pengadilan Agama Mojokerto Nomor 0052/Pdt.P/2014/PA.Mr Tentang Pencabutan Atas Surat Penolakan Perkawinan oleh Pegawai Pencatat Nikah KUA Kecamatan Mojoanyar Kabupaten Mojokerto". Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2014.
- Yunia, Eka Nor Hayati. "Analisis Hukum Islam terhadap Penetapan Pengadilan Agama Blitar No. 0187/Pdt.P/2014/PA.BL Tentang Penolakan Permohonan Dispensasi Perkawinan pada Perkawinan Wanita Hamil di Luar Nikah". Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2015.
- Zuhaili (az), Wahbah. *Fiqih Islam wa Adillatuhu*, ter. Abdul Hayyie al-Kattani, jilid 1. Jakarta: Gema Insani, 2011.
- , Wahbah. *Fiqih Islam wa Adillatuhu*, terj. Abdul Hayyie al-Kattani, jilid 9. Jakarta: Gema Insani, 2011.
- Kompilasi Hukum Islam.
- Peraturan Menteri Agama Nomor 11 Tahun 2007 Tentang Pencatatan Nikah.

